





○原山政府委員 御承知のとおり、新線建設につきましては、日本鉄道建設公団法というものができました。従来国鉄がやっておりました新線建設は、あげて鉄道建設公団でやるということになります。して、従来の新線建設に対する利子補給といふものは、国鉄に対する利子補給でございまして、国鉄が新線建設することによって非常に負担がかかる、そういうことをできるだけ軽減するという趣旨でございますので、鉄道建設公団法が通りまして、建設公団の設立に伴いまして、新線の利子補給をする必要がございませんので、国有鉄道に対する新線建設の利子補給は四十一年度からはなくなるということをごぞざいます。

○竹谷委員 いま日本鉄道建設公団のお話を出ましたが、これは国鉄の經營と非常に関係が深い問題であるから、この日本鉄道建設公団についてこれからちょっとお伺いをいたしたいのです。

日本鉄道建設公団法は、その第一条で「日本鉄道建設公団は、鉄道新線の建設を推進することにより、鉄道交通網の整備を図り、もつて経済基盤の強化と地域格差の是正に寄与することを目的とする。」といふ趣旨で日本鉄道建設公団が三十九年の三月すなわち昭和三十八年度の末に設立を見まして、新線建設はあげてこの建設公団でやらせるということをやってきたわけをごぞざいますが、この日本鉄道建設公団に対しまして行政管理庁が査察をして、運輸省に対しましてその結果を勧告している。その勧告によると、鉄道建設公団の任務を十分に遂行させるために、その資金は政府で大部分を負担すべきではないか、こうしたことと言つておりますが、従来の状況を見ると、この鉄道建設公団に対する政府出資ははなはだ貧弱で、従来二十五億しか出しておらぬ。来年度、つまり昭和四十一年度の予算では三十五億の出資を計上しておりますが、これを加えましても六十億でございます。四十一年度、新しい予算はきまりませんが、かりに新しい予算の三十五億を加えまして六十億。従来は二十五億しか出しておらぬ。ところが赤字に悩んでおる国鉄のほうからたくさん

の出資をして、従来まで百四十四億、昭和四十一  
年度の運賃上昇を大きくやらなければならない  
という苦しい経理の中から、相変わらず七十五億  
新年度にも出資をしなければならぬ。こういうこ  
とになると、これは政府よりも国鉄が出資をする  
ことになつてどうも、営業開始すれば大部分は赤  
字線になるであろうところの新線建設の出資の大  
部分を国鉄に負担させるということは、非常に無  
理な問題です。それからまた、鉄道建設公団を  
設立した趣旨にも反すると思うのですが、政府  
はどうお考えですか。また行政管理庁の勧告に対  
して、どのような方針で今後進もうとするのか、  
運輸大臣に聞くべきかと思いますが、出席してお  
りませんので、部長からお答えを願いたいと思  
います。

四線と四十八線を分類しておりますが、有償の貸し付けのほうは企業として採算のとれる線、それと解釈してよろしいか。鉄道監督局からの資料ですから……。

だから無償で貸し付けてもしかたがない。こういう意味で、要するにこれは赤字線と黒字線の区別から無償のほうはもう赤字線でどうにもならぬ。

○原山政府委員 お手元の資料で①のほうが有償貸し付けまたは譲渡線でございます。②のほうは無償の問題でございますが、法律上地域開発その他非常に採算がとりにくい線につきましては、これは無償で貸し付けするということになつておりますて、(1)のほうは建設当初は大体赤字かもしれないけれども、将来黒字に転化し得る、相当経営成績がよろしいとされる線でございます。(2)のほうは、相當経営成績は赤字が続くであろうと想像されるものでござります。ただ①と②が非常に数が違いますけれども、①のほうの有償貸し付けまたは譲渡の線は、たとえば武蔵野線とか京葉線、根岸線等に相当大幅な金額が投入されるわけでありますて、線の数は違いますけれども、金額の面におきましては、①のほうと②のほうはほぼ均衡する程度の数字にならうかと思います。

○竹谷委員 そうしますと、①のほうはどうにか経営ができる。(2)のほうはマイナス、こういうのですが、この②のほうも無償で借りて営業を開始するのならば、まあ赤字なしにとんとんぐらいでいく、こういうお見込みなんですか。それでもなおかつこれは赤字になる。全体としては四十八線、将来の見通しですからなかなか簡単割り切るわけにはいかぬと思いますが、お見通しとしてはいかがでありますか。

○原山政府委員 ②のほうの無償貸し付け線につきましては、将来相当長い間におきまして赤字が続くであろうと考えられる線でございます。

○竹谷委員 ①の有償貸し付けまたは譲渡のほうは、これは全部黒字になる見込みですか。黒字があるのはどんとなるか、少なくとも赤字を出せ

ぬという——有償のはそれらの貸し付け料あるいは譲渡代金の金利、償却等を見込んで赤字を出さない見込みですか。

○原山政府委員　開業早々では黒字とは考えられませんけれども、開業して相当ある程度の期間がたちました場合においてはとんとんまたは黒字になるであろうと予想される線でございまして、御指摘のとおり貸し付け、譲渡の計算基礎は償却、利子等を合わせまして貸し付け料を計算するということになつております。

○竹谷委員　二、三年前に私が見た資料ではこの工事線六十二線、調査線三線、それらのうちで将来黒字を見込まれるのは二、三線しかなくて、六十五線のうちたしか六十二線か三線までは赤字だという数字を見たことがある。その資料は遺憾ながら紛失をいたしましたが、そのときに比べると、赤字を出さないで済むであろうという線が十四線にもふえておる。この点国鉄のほうではこれら十四線は有償で貸し付けもしくは譲渡を受けても赤字を出さないでやれる自信が一体あるのかどうか、お尋ねしたい。

○遠藤説明員　いまお尋ねの、数年前の資料ですと、①に属するものが非常に少なかつたというお話をございますが、確かにそうでござります。と申しますのは、私どもの新長期計画の遂行に伴いまして、現在營業していない線でもって建設公団のほうでぜひ私どものほうの現在線の輸送力を增强するために建設していくだかなければならぬ線の問題が持ち上がりまして、さような線がその後追加になっておるわけでござります。したがいまして、見込みのある線区の数が前の数字よりはふえております。

それから第二点、これに列挙してあります線が有償貸し付けを受けてもいいかどうかという問題でござりますけれども、これはいま運輸省から御説明がありましたように、先のことではつきりとはわかりませんけれども、ここに列挙してござります線は相当の輸送量を見込まれる。これは国鉄の今後の営業のやり方によるわけでありまして、

ある地点からある地点へ行くのに現在の鉄道を通つてもいい、こちらの鉄道を通つてもいい、という場合があるわけございまして、その貨物を輸送上どう分配するかという問題がありますので、必ずしも結論をいま申し上げるわけにはできませんけれども、営業のやり方によりましては相当の成績をあけることができるのではないか、かように思つております。

○竹谷委員 数年前とは事情は違つてきておりましたけれども、何しろ十四線はどうにかやつていけますが、四十八線もが赤字が見込まれるような線でございまして、将来国鉄がこれを引き受けたやるといつても非常に問題がある。こういう線は当然政府の出資なり政府の投資によつて行なうべきであつて、それにもかかわらず、国家よりも日本国有鉄道が大部分の出資金を負担しなければならぬという現状はどうも理屈に合わない。この点行政管理庁からも強い指摘が勧告によつてなされておる。これは将来も鉄道公団への出資を継続して、非常に赤字で苦しい国鉄が、大幅な運賃値上げまでして国民に迷惑をかけなければならぬのに、こういう出資金を出させるということ是非常に不当だと思う。政府はこれを将来是正する意思ありやいなや、お尋ねいたします。

○原山政府委員 出資金と借り入れ金または債券等の使い方でございますが、現在われわれのほうといましましては、出資金については、いわゆる地域開発に寄与する線、この表の(2)の線でございますが、このほうに使つ。それから借り入れ金または債券のほうは、この表の(1)の有償線に使つ。こういうふうにやつておりますので、無償貸し付け線につきまして出資金を使つ関係上、それほど利子負担に困るといふ点はないと思います。それから国鉄の出資の問題でございますが、これは国鉄のほうにお聞き願いたいと思いますが、国鉄の要望線といふものがございまして、たとえば(1)の武藏野線、京葉線、根岸線、あるいは伊勢線、こういうところは、国鉄のほうは新長期計画

との関連において、長期計画の年次に合わせて建設してほしい、こういふような要望がございまして、そのため、国鉄のほうも鉄道公団との関係におきましては、全然金を出さない、というようなことは相手が一体となって、こういう新長期計画との関連路線は維持する必要があるのではないか、かのように思つております。

○竹谷委員 出資の問題はあとでまた運輸大臣に御質問をいたしますが、次に基本問題懇談会の意見書の内容等についてお尋ねをいたしたいと思います。

基本問題懇談会の意見書の中に資金調達の方法について具体的にいろいろと述べております。この第三次長期計画の三兆円の資金の捻出方法については、財政投融資を増加しると第一に強く述べておりますが、この意見書によつて昭和四十年度並びに四十一年度の予算案等においては、いかなる考慮が財政投融資の増加についてあらわれたか

御答弁を願いたい。

○原山政府委員 昭和四十一年度の財政投融資の額でござりますが、それにつきましては四十年度に比較しまして二百億程度の増加をいたしております。

○竹谷委員 これは金利は幾らですか。金利が高ければやはり国家で利子補給をするといふような方法はありますかどうですか。

○原山政府委員 金利は六分五厘でございます。

○竹谷委員 次に、第二として、政府出資といふ財源捻出の方針を述べておる。これによると、この第二の政府出資の末尾に「今後の問題として出資またはこれに代る負担金等について検討することが必要である」このように述べておるが、この点については、政府は、国鉄に対する出資あるいは負担金等についていかなる考慮を払つて新年度の予算を組まれたか。

○原山政府委員 政府出資は、従来から議論されておりますように、現在八十九億の政府出資がございまして、これを歴史的に見ますと、二十四年

の国鉄設立のときにおきまして、総資産から総負債を引きましろいわゆる正味資産の額は四十九億である。それに、その後四十億の現金出資が追加されたということございまして、最初の四十九億の正味資産、現物出資でござりますが、これに当問題もあるうかと思ひます。これが運賃値上げのときには、国鉄はまずもつて合理化に徹せよといたしますが、これは過去の運賃値上げのときに必ずしも起つた問題でございまして、今回も必ずこういう御希望があると思いますので、詳しく述べるところの自「資本」というものが、再評価されただがいまして、資本構成の面におきましては、資本立地金といふものの中の一兆一千二百億程度でございますが、その中に相当大幅に含まれておる。したがいまして、資本構成の面におきましては、相当いいかくこうになつておると言えるのじやなかろうかと思っております。

○竹谷委員 私のお尋ねをするのは、今後の問題として出資またはこれにかわる負担金等について考査せよ、こういつておるので、過去のことと聞いておるのじやございません。これは昭和三十九年の十一月に出された意見書でござります。したがつて、昭和四十年度並びに昭和四十一年度の予算等においていかなる出資またはこれにかわる負担金が考慮されているか。これはゼロなのかどうか。

○原山政府委員 政府出資の増額といふものは来年度予算にはございません。ただ、負担金の問題につきましては、従来から、戦傷病者負担金といふものが、金額はある程度でござりますが、昭和三十一年からございまして、来年度も七千四百円程度の負担金の政府からの支出があるのでござります。

○竹谷委員 次に、運賃収入の増加といふ項目がありますが、この意見書ではこれについていろいろな問題について述べておる。これは国鉄に伺いたいのですが、運賃収入の増加といつても、必ずしも運賃を値上げするばかりではなくて、コストダウンをすることがまた収入増加の重要な方法であるわけですが、そういう収入を増加する、コストを低めるために、経費の節約あるいは合理化の施策を行なう。こうつておりますが、この収入増加そして経費節減のためにこれらの点についていふる研究をし、また実際の施策を国鉄として行なつたか、それをお伺いしたいと思います。

○石田説明員 これは私は当然に起つた問題と思つたのです。要するに、国鉄が運賃の値上げをするときには、国鉄はまずもつて合理化に徹せよといふことが、これは過去の運賃値上げのときに必ずしも起つた問題でございまして、今回も必ずこういう御希望があると思いますので、詳しく述べるところの自「資本」というものが、再評価申上げますが、国鉄の合理化といふものについては私は三つあると思うのです。

第一は、工事費といふものをむだなくきわめて相当いいかくこうになつておると言えるのじやなかろうかと思っております。

○竹谷委員 私のお尋ねをするのは、今後問題として出資またはこれにかわる負担金等について考査せよ、こういつておるので、過去のことと聞いておるのじやございません。これは昭和三十九年の十一月に出された意見書でござります。したがつて、昭和四十年度並びに昭和四十一年度の予算等においていかなる出資またはこれにかわる負担金が考慮されているか。これはゼロなのかどうか。

○原山政府委員 会計検査院から三百六十五日、五十人ばかりの検査員を国鉄に送りまして、非常に細密な監督をしておるのであります。私は、工事費の使い方に付いては相当に能率的、効率的にやつておると思います。

それから、第二は経費の問題です。この経費の問題でありまするが、たとえば四十年度における経費は、五千四百四十億であります。もつともこの中には、金利であるとか、あるいは償却費であるとかといふような、これはもう合理化しようにもできないものは別にしてあります、この経費といふものは要するに、人件費とそれから動力費、修繕費、業務費、こういう四項目に分かれられたものであります。それが四十年度におきましては五百四百四十億ある。そのうちで、人件費といふものは三千六百五十九億、約三千七、八百億円、それから動力費、修繕費、業務費といふものが約千八百億、この実際の数字はこれより多く出ておりま

すが、私の申し上げた動力費、修繕費、業務費といふものの千七百八十一億といふのは、この数字が出ておる表の中に入つておる人件費を差し引いたものであります。要するに、大略して申し上げますと、人件費が三千七、八百億、それから動力費、修繕費、業務費が千八百億といふことにお考えいただけば大体において間違いないと私は思ふ。

そこで、一体この合理化をどうするか。一番大きな問題はやはり人件費なんですね。これがつまり総収入の六千七、八百億に対しで大きなページを占めている。それで、この三千七、八百億の人件費をどうするかという問題であります。ですが、御承知のとおり、国鉄の職員に対しては国鉄業務の性質上からいたしましてストライキ権といふものを剥奪しておるのであります。したがつて、この職員に対する給与のベースといふものに對しては、これは仲裁裁定にまかせるということになつておつて、私は、大体いまのところで、仲裁裁定といふものはきわめて公平な裁定をしておるということに考えておるのであります。問題は、だから国鉄総裁としてできる合理化の方法といふものは、ベースの決定の問題でなくて、いかにして人間を少なくして、少ない人間でもつて経営をやつしていく、ここにあるわけでございます。

しかしこの点につきましては、国鉄といふものは、非常にやつておると思つた。たとえば昭和二十七年から昭和三十七年ころまでは人間の数は一つもふえていない。その間に業務量のふえ方といふものは、これは非常なものであります。最近におきましては、新幹線もでき、業務量も非常にふえたためにやりきれなくなりまして、四十一年ぐら

いからは相当に人間をふやさなければいかぬといふうになりましたが、この人間のあたま數を多くしないといふことに対しても最大の努力をやつております。現に三十六年時分から四十年までの間におきましても、約三万人の配置転換をやつておる。

要するに、ひまなところから忙しいところへ配置転換をやる。この配置転換といふことは、簡単なよろに考えますが、職員の立場からいえば、これは実にいやな問題であります。大体住居地が変わることで始終組合との間にごたごたやるの

ですが、組合をなめますかして、とにかくこの配置転換といふものをやつて、そして人間ができるだけふやさないようにしておる。これがつまり人件費に關する、国鉄総裁として合理化の唯一のし得る手段なんです。ただ、この三千六百五十九億

という人件費については、これは相当に国鉄当局者の苦心の作であるということにひとつ御了解を私は願いたいと思うのです。

その次の、動力費と修繕費と業務費の合計千八百億であります。たとえば蒸気機関車を電気機関車にかえる、ディーゼル機関車にかえる、電化する、ディーゼル化するといふことによつて相當に節約をしておるのであります。

して、二、三年前までは、非常に業務量がふえたにもかかわらず、ふえなかつた。最近におきましては、この動力費といふものは多少ふえておりま

すが、これはきわめてわずかである。それから、修理費なんといふものに對しては、これはできるだけ機械化するとか、あるいは工場の従業員の数を減らすとかいうこと、あるいは修繕の回帰系数を延長するというようなことによつて、これも

相當に努力をしておる。業務費のほうはこれは業務の増強によってふえておりますが、これに対しても、われわれとしては不斷の注意を払いま

す。われわれとしては、国鉄は相当にやつておるといふものに對しては、国鉄は相当にやつておるといふふうに考えてはいかぬ、やはり民間の企

業の經營と同じように、企業心を發揮してくれ、こ

ういうようなことであります。投資効果を十分にふやす。それがゆえに、どこにそぞういう結果が

端的に出てきたかといふと、例の急行列車の増発だ。通勤通学なんといふものは非常に人数は多い

ですが、これによる収入といふものは四百五十億くらいです。ところが、あの通勤列車をふやすことによる国鉄運賃以外の料金収入といふものは、

三十九年度においては六百億。これはそこにおら

れる久保さんなんかはどうも急行列車を走らせる

ミートするといふことが国鉄のサービスと思う。その点からいきますと、定期以外の収入といふものはこの四、五年の間でわずか三割が四割しかふえてないのですが、急行列車による乗客の数といふものは五倍くらいふえておる。こういうことで、

一般世間の空氣にミートするといふことが国鉄のサービスです。同時に、これによつて収入がふえます。こういふのです。その点につきまして一

〇竹谷委員 石田總裁が国鉄經營のために経費の節約や合理化のために持つておられる企業的手腕

によつて大いに努力せられる点は、私も高く評価を申し上げたいと思うのです。ことに労務管理に

百億であります。多少の意見もござりますが、国鉄

私にはまだこんなことでは足りない。一面ではその点はあります。しかし、ただその一面だけ見るのをやめて、全体をひとつ判断をしてもらわなければ困る。まだまだ国鉄としては企業性を發揮しなければならぬ、營利性を發揮しなけれ

ばならない、こうしたことなのです。その点につきましては、私は監査委員長のときからして、國鉄人よ、君たちはうしろに日の丸の旗が立つていて、二、三年前までは、非常に業務量がふえたにもかかわらず、ふえなかつた。最近におきましては、この動力費といふものは多少ふえておりま

すが、これはきわめてわずかである。それから、修理費なんといふものに對しては、これはできるだけ機械化するとか、あるいは工場の従業員の数を減らすとかいうこと、あるいは修繕の回帰系数を延長するというようなことによつて、これも

相當に努力をしておる。業務費のほうはこれは業務の増強によってふえておりますが、これに対しても、われわれとしては、国鉄は相当にやつておるといふふうに考えてはいかぬ、やはり民間の企業の經營と同じように、企業心を發揮してくれ、こ

ういうようなことであります。投資効果を十分にふやす。それがゆえに、どこにそぞういう結果が

端的に出てきたかといふと、例の急行列車の増発だ。通勤通学なんといふものは非常に人数は多い

ですが、これによる収入といふものは四百五十億くらいです。ところが、あの通勤列車をふやすことによる国鉄運賃以外の料金収入といふものは、

三十九年度においては六百億。これはそこにおら

れる久保さんなんかはどうも急行列車を走らせる

ミートするといふことが国鉄のサービスと思う。その点からいきますと、定期以外の収入といふものはこの四、五年の間でわずか三割が四割しかふえてないのですが、急行列車による乗客の数といふものは五倍くらいふえておる。こういうことで、

一般世間の空氣にミートするといふことが国鉄のサービスです。同時に、これによつて収入がふえます。こういふのです。その点につきまして一

〇今村説明員 公安関係の職員の数は現在約三千四百名であります。経費は三十九年度約二十七億でござります。

〇竹谷委員 三千四百人の公安官、これに要する経費が二十七億といふことがあります。一体

公安官の職場は、国鉄の駅なり車内なり民衆の自

由に往来、交通をする場所でございまして、天下の公道と同じようなものだと思う。こういうところにおける治安の維持あるいはいろいろな事件の処理は、当然國家の警察がやらなければならぬと思うのです。そうしてまた、警察官と同じような職責を持つておると思う。こうした経費は当然、國が國の仕事として、國の責任においてやらなければならぬ。したがつて、公安官がかわってこれをする以上、この全経費は國費で持つべきものだ。こう思いますか、いかがですか、國鐵總裁として。  
○石田 説明員 これは私は、警察でやるべきものであるかどうかといふ法律的な見解はわかりませんが、事實問題として、警察官を使ってやるといふことは私はむずかしい問題だと思うのです。とにかく二十七億の經費を年々公安官に使うといふことは、國鐵にとっては相当大きな問題であります。しかし御承知のように國鐵の列車における治安、ことに夜汽車における治安といふものは、公安官を相當に配置しておるにかかるらず、年々減らぬ。もしも公安官を配置するとか、あるいは強化してあの治安を保つにあらずば、國鐵における旅行といふものは決して安全な旅行ということがにはならぬ。これは私は國鐵としては万難を排して、経費は少しよけいにかかるてもいいから、やはり國鐵の列車に乗れば安全に旅行ができるという状態に置くことが國鐵としての責任であり、私は義務だと思う。これを警察官に預けるといふことは、なかなかこれは事実むずかしいです。

いう点から見ましても、これが蔓延しないようこ  
芽であるうちに早くつみ取ってしまおう。この要  
の追放といふものは、は大いにやらなければいかぬ。  
いわんや国鉄の不正乗車の取り締まり、この中に  
は不正というものではないものもありますが、  
まあ大体において不正が多いのです。その取り締  
まりによつて国鉄の収入といふものは、三十九年  
度においては六十億をこえているのです。だから  
その六十億をあげるについては公安官の努力とい  
うものが相当に寄与するところがあるのあります  
して、この二十七億といふものは、治安を保つほ  
かに収入の面においても相当に寄与しておる。こ  
ういうことで公安官といふものは私はあるいはよ  
う少しややすことがほんとうではないかと思うの  
でありますか、これは経費の関係で、これで今日  
守つているのですが、そういうことで公安官の奉  
在といふものはいかに重要であるかという点はひ  
とつ御了承願いたいと思います。

○原山政府委員 犯罪捜査の関係は、警察庁また法務省の関係でございますので、そういう点について今後そういう関係課長と連絡をとつて、検討してみたいと考えております。

○竹谷委員 さて次に、私は国鉄の経理面のほうをお尋ねしたい、こう思うのです。

いま国鉄には、約一兆円の借金がある、こういうことでござりますが、この借金がどうしてできましたか。議論すると長くなりますが、概論的に言えれば、日本国有鉄道は独立採算制であるというたてまえから、政府はろくな財政的出資もしくは負担をしてくられない。しかるに国家の要請に基づいて、企業としては採算のとない多くの運送業者に従事しなければならぬ、こういうことから起ききたんじゃないのか。したがつて、現在の一兆円の借金などというもの、これはそうした、いわば公共負担の集積ではないか、こう思います。国鉄の経理運営に当たつておる国鉄当局としてはいかがお考えであるか。その一兆円の債務をどうしてきたか。

○石田説明員 国鉄の四十年度までにおける借金といふものは、一兆円をこしておる。それがために支払う利子及び元金の不足額は千百億をこえておる、こういうことであります。これは要するに国鉄が公共企業体である、公共性を帯びておるものでありまして、それらの点においては収支を度外視して公共性を發揮しなければならぬ、こういうことてきたのであります。しかし現在の状態では公共企業等で公共負担、つまり政府の政策を国鉄の犠牲においてやつておるものだけで、四十年度においては九百億に達しておる。これは国鉄が公共企業体ゆえに公共性を發揮するのはいいが、しかしそれも国鉄がそれだけのことをしてしまふ余裕があるならないのですが、少なくとも独立採算制といふものに縛はれておる以上は、これは少しき過ぎだ。ここにおいて、つまり今一度の運賃の値上げ、是正なりについても、運賃を上げるだけでなしに、通勤の、つまり公共負担の一部を是正していただきたい。公共負担の金額と

いうものは、三十一年から三十九年まで約五千三百億国鉄で負担している。四十年度においては九百億を負担している。もしまじの今まで運賃の値上げをしないでいくといふことになると、四十一年度に千億をこえるのではないか、こういうことでありますて、ここにおいて私どもは、第三次計画を改めました。政府としてひとつ出資してくれたらどうか、こういうようなことを申し上げた次第でありますて、どうせ今後とも公共負担のは是正というものに対しても、漸を追うて是正していかなければならぬ。そうして、やはり自己資金の蓄積をはかつて、借金をもつてしてはどうしても輸送力の増強のできない、通勤通学の問題であるとか、あるいは輸送の安全の問題であるとかいふ方面に、十分力を入れていかなければならぬ、こういうことを考えております。

○竹谷委員 この黄表紙の第三次長期計画の十九ページに、昭和三十二年から三十九年度に至る八ヵ年間の年度別公共負担額へといふものがある。その合計は、いま總裁のおっしゃいましたように五千二百六十一億円になる。いま國鉄總裁の答弁によれば、四十年度は九百億、四十一年度は千百億ということになりますから、この二千億円増額されて七千二百六十一億円という金が昭和三十二年度から四十一年度までにできる。そういう公共負担を国鉄がした。こうしたことになるのですが、このような数字は、政府のほうではこれだけの年度別の公共負担を国鉄がやつておるということをお認めになりますか。この国鉄の印刷物に書いてある、この八ヵ年の公共負担、なおまた四十年度九百億、四十一年度千百億、こういう公共負担になら、こういうことを政府はお認めになるかどうか。

○原山政府委員 この表にあがつております通勤定期券り学生割引、新聞の特別扱い、特別等級、こういうものが存在いたしますことは事実でございまして、こういう制度が存在いたします理由といたしましては、やはり日本国有鉄道法第一條の国鉄の目的が、公共の福祉を増進するといふ

ところにございまして、その目的を遂行するためにはある程度の公共負担的なものはやむを得ない、しかし過度のそういうものについては是正する必要がある、かように考えておる次第でございまして、こういうものが国鉄の経営にある程度圧迫を加えていることは政府としても認めておる次第でございまして、この表の数字がこのとおりであることを認めます。

〔委員長退席　山田（彌）委員長代理着席〕

○竹谷委員 ただいま政府当局の御答弁によりますと、昭和三十二年度から昭和四十一年度に至る十カ年間に、七千二百六十一億円にのぼる公債のための犠牲的な負担を国鉄がしておるというふうにお認めになりました。ところで、昭和三十二年度以前にもこのよくな負担をずっとしてきたことは、と思う数字があらわれています。だとすると、現在あります約一兆円の国鉄負債といふものは、こうした公共負担の累積であるということになれば、国鉄は企業として成り立たないものを政府から強要されさせてやるのであるから、その部分を政府は補給するなり負担するなり、そういう義務があるのではないか。こう考えるのですが、それを政府が出すか出さないかは別といたしまして、運輸省当局としては、そういう責任が政府にある、のようにお考へだと思うが、いかがでございましょうか。

○原山政府委員 鉄道運賃制度につきましては、個人原価主義は從来からとつておりませんで、総括原価主義をとつておりますので、こういうふうな通勤割引なり通学割引等を含めて、全体として取支適合するという考え方でございまして、それがいわゆる独立採算制ぢやないかと思います。たがいまして、この割引が即赤字につながるというわけではないのでありますと、こういうものを含めて全体として收支を適合せしめるという考え方でございます。

○竹谷委員 次に、減価償却の資料をお願いいたしましたところ、きょうそれをちょうだいしました。その資料によりますと、昭和三十八年度における

減価償却費は六百七十六億である。三十九年度に制度改正した結果九百八十八億、四十年度は千九十九億、四十一年度は千百九十八億、こういうことで、四十一年度以降は百億ぐらいたつ増加するというきのうの答弁がありました。四十年度における千九十九億、四十一年度における千百九十八億というようなことになりますと、三十八年度の償却に比べまして三百億ないし五百億だけ――これは、三十九年度から四十一年度までの間に、三十九年度は三百十二億、四十一年度は五百二十二億だけ減価償却の費用を計上しなければならなかつた。これだけ国鉄の收支は赤字を増す、こういう結果になるわけでござります。その償却制度の改正について、具体的に各物件について、いままでの耐用年数を変更した、これは法人税法の方向にのつとつたのであるといふ御説明でございましたが、法人税法につきましては、これは私法人の財政経理の内容をよくするために、すなわちこれを課税対象からはずす、というようなこといろいろ有利になる点がありますので、そういうふうに、私法人ならばこうした減価償却の方法をとることは妥当と考えますけれども、国鉄の場合はそのような税の問題は考へる必要はない。これでやつていただけるのなら、何もいま運賃値上げを前にして特にこの支出を多くするような経理をやる必要はないのじやないか。何十年にわたつて従来の減価償却制度でやつてきたものを、いよいよ国鉄の運賃を値上げしなければならぬという、一そろり経理が窮屈しているときには、なぜこのような制度改正をやらなければならぬのか、非常に疑問に思ふ。このように支出が多いから値上げをしなければならぬというように、運賃値上げのために、償却制度を、ことさらこの三十九年度、四十年度に改正したようならぬみがある。国民に運賃値上げをしいるための一つの方便にこれを使つたようなうらみなきにしもあるらすと考へられる。当分この従来の減価償却制度を維持してよろしいのじやないか、たいした支障がないのじやないかと思いますが、いかがでござりますか。

○右田説明員　この運賃値上げと同時に、直前に減価償却が多くなったということは、いかにも運賃値上げをせんがために減価償却をふやしたよな状態になりますが、実は、国鉄の従来の減価償却というものがきわめて不合理であるということは、これは何も最近に起つた問題ではない。私が監査委員長の時代からやかましく言つてきた問題であります。ついにせつちん詰めのところにきた。たまたま運賃の値上げというものによつてかかった、こういうことなので、決して運賃値上げをせんがためにわざと償却費をふやした、そういう悪意というか何かしらぬが工作をしたといううそではないのでございまして、これはひとつ善意で御解釈を願いたいと存じます。

○竹谷委員　どうもこの問題はあまり善意に解釋できませんね。みんなそう思つておりますよ。何も今までやつてきて經理ができるものを、突然年額幾百億ずつ減価償却を多くして、値上げの収入とバランスを合わせるような、そういう必要はないのじゃないかと思う。

なおこの問題に関連をして質問を継続したいのですが、運輸大臣が間もなく見えられますので、それに譲りまして、他の問題をちょっとお尋ねします。

運賃改正案の内容について一、二お尋ねをいたしたいと思いますが、日本のように国土が狭くて長い国、こういう国にとつては、私は遠距離通減価償却といふものは非常に適切妥当な制度ではないかと思います。おそらく日本のように細長い国は——似よつた国ではニュージーランド、イタリアがござりますけれども、イタリアだつて日本よりはずつと短いわけです。ところがイタリアも遠距離通減価償却をとつておる。これは非常に妥当な制度ではないか。これをやめてしまつて、あるいは北海道、九州の人も、東京や大阪に出てくる用事が非常に多いのです。そのために、さらだに経済

國から遠くて、所得も非常に少ない、また生活も苦しい、その中からたくさんの中道運賃を出す、また貨物を輸送する。こういう点で、それらの僻遠の地の支出を一そろ増大し、生産物は、運賃が高くなるゆえに高くなくては売れなくなりますから、その収入は非常に激減をする。こういうことになりますと、地域格差をますます拡大する。こういう結果になるとと思うのです。方針としてこのようない遠距離通減制の廃止の方向にいくといふことは、公共性を事業の目標とする国鉄としてはどうからざる方針である。こう考えるのでございまして、遠距離通減制をとつてゐる外国の例はどこにあるか、そういう問題とあわせて御答弁を願いたいと思います。

○遠距説明員　遠距離通減制の問題は、旅客、貨物別々に考えなければならぬものだと思います。貨物輸送につきましては、国鉄は従来とも遠距離通減制をとつておりますし、今回の運賃改正におきましても一律にアップするだけございまして、特別な修正を加えておりません。この貨物が遠距離通減制をとつておりますことは、貨物の運送コストに關係があるわけであります。貨物の運送コストは発着のコストと途中の輸送のコストに分かれることであります。輸送の距離が短くても長くても発着のコストは同じであります。したがいまして平均の一キロ当たりの運賃といふものは、長くなれば長くなるほど安いわけであります。これはいろいろな原価を計算いたしまして、現行の貨物の遠距離通減制はたいして矛盾がないとわれわれ考えておりまして、今回は現在の制度をそのまま維持いたします。

それから旅客につきましては、もしかりに原価的に遠距離通減の数字が出てくれば別でございますけれども、旅客は発着のコストが非常に少ないのであります。大部分が輸送のコストであります。したがいまして、原価から見ますと、遠距離通減をする必要がないわけであります。しかしながら、長年日本におきましては、政策的に、たゞいま御説明のような遠隔地の便宜という意味におきまし

て、遠距離通減制をとつておりますので、これをいま急激に変える意思はないのですが、それとも、やはり国鉄もだんだんと原価制に移さしていただきたい。こうすることを考えておりますが、切っておつたのを、今回は三百キロ以遠が割引きになつておりますのを、今回は四百キロ以遠を割引する、こういうように変えさせていただきました。ごくわずかに改正でございます。

これを世界じゅうの例から申し上げますと、ほ

とんどの国は遠距離通減制をとつております。

旅客につきましては距離比例というのも原則でございまして、欧洲におきましては往復割引はございませんけれども、片道の遠距離通減といふのは、原則的にはないわけでございます。わざかにイタリアが遠距離通減制を採用いたしておりますが、それは最初の地帯と第二の割引になる地帯の境目が七百キロでございます。イタリアはやや日本と地形を同じくいたしておりますが、そこを三百キロから四百キロに上げさせていただきたいといふのが今回のお願いでございます。

○竹谷委員 イタリアは違いますが、多くの国、たとえばヨーロッパのイギリスにしろ、フランスあるいはスペイン、ドイツあたりでも、三、四百キロまで海岸へ行けると思う。フランスのパリは中心からはずれておりますけれども、中心から言えば、海岸まで全地域三分三百キロから三百五十キロ以内であろう。スペインも同様に海へ三、四百キロで、一番北は仙台、南は名古屋以内に全部入りますから、現在の日本の運賃法を適用しても遠距離通減にはならない。ところがそれ以遠の東北北部、あるいは大阪を起点といたしますても、九州、北海道等は距離が遠くなる。そういう

うところが、大金を使ってでなければ、文化や経済の中心である東京や大阪に行けない。しかも日本

の経済はほとんど東京と大阪を中心にして運営

されているという現状にありますのは、ヨーロッ

パの各国のごとく大都市が方々に分散せられ、産

業が適当に配置せられているところとは違つて、

これは一つの大きな公共負担でございます。

ひ従来の方針を維持していくべきものだと考

えます。それで、一例として旅客について、東京から札幌、東京から鹿児島、これは今度の運賃値上げに

よつて一体幾ら値上がりになるのか、これは急行

料金を含まないで、普通運賃だけでいえば今度何

多くなるのですか、お答えを願いたい。

○遠藤説明員 札幌の例でございますと、往復割

引を今回実施いたしますので、運賃でいいますと

札幌まではたしか四割何分か上がるよう思いま

す。しかし、私ども、現在長距離のお客はほとん

ど全部が急行を利用しておられるわけであります

て、今は長距離の運賃は上がりますけれども、

急行料金はごくわずかの修正にとどめ、寝台のほ

うもこれはごくわずかの修正にとどめるつもりで

いたしております。結果の御負担になります札幌までの急行利用の場合の負担増は、片道でもつ

て割引なしの場合には三四・五%であります。

○遠藤説明員 ヨーロッパにおきまして、いま

運賃については、そういう面を相当考慮に入れた

御説のように三百キロ地帯というのはごく——た

とえばパリからマルセーなどといふことになります

と、これは相当長い距離でございます。そういう

ところは往復割引の適用によってやっておるよう

に思つております。

○竹谷委員 それから、ただいまの新聞の運賃でありますけれども、これは政策的にわれわれ公共負担と言つておられますと、その総額の中に相当大きな部分を

占めておるわけであります。相当大きな割引をい

たしておるわけであります。そのため均一運賃をやつてお

りますということは、これは輸送技術的に非常に

に忙しい仕事でございまして、個々の一束を距離

別に運賃を計算するということは実際できないわ

けであります。非常に短時間に積み込むといふ

ようなことがございまして、公共性のほかに技術

的にも均一運賃でなければ実際やりにくいわけで

きませんので、さよなることになつております。

○竹谷委員 そうした公共性の見地からも、日本においては国土狭小で、しかも僻遠の地も便利に

してやらなければならないという時代の要請から

いしましても、これは遠距離通減制についてはぜ

ひ従来の方針を維持していくべきものだと考

えます。それで、政府として考えなければならぬ問題じゃないか。

○遠藤説明員 これに関連して私、思い出すのは、仙台のある

新聞経営者のいわく、仙台で発刊している新聞を

松島——すぐそばでございますが、松島へ送る運

賃も、東京あるいは大阪から松島へ送る鉄道運賃

も同じだ、こう言うのであります。これはブー

ル制といいますか、公共的なことが新聞輸送につ

いては行なわれているのですが、そのとおりかど

うか、もしそのとおりだとすれば、日本では国鉄

運賃については、そういう面を相当考慮に入れた

運賃制度を設ける必要があるのではないか、こう

考えるのですが、いかがでござりますか。

○遠藤説明員 ヨーロッパにおきまして、いま

運賃については、そういう面を相当考慮に入れた

運賃制度を設ける必要があるのではないか、こう

考えるのですが、いかがでござりますか。

○遠藤説明員 定期は、公共負担の是正というう

意味におきまして通勤定期に限りまして今回大きな

割引率を是正させていただいておるわけでござ

ります。いわゆる公共負担と申しておられます額の大

体三割程度を今回是正させていただきたい。それ

にプラス基本の貨率が上がりますので、通勤定期の

割引率をおきまして通勤定期に限りまして今回大きな

割引率を是正させていただいておるわけでござ

ります。いわゆる公共負担と申しておられます額の大

体三割程度を今回是正させていただきたい。それ

にプラス基本の貨率が上がりますので、通勤定期の

割引率を是正させていただいておるわけでござ

ります。いわゆる公共負担と申しておられます額の大

いい国鉄を運営しようというので努力していることに対しては、私は敬意を表しておったのであるが、この冒險的な東海道新幹線という問題と真剣に取り組んで、非難にも対抗しながら十分勉強してついにこの仕事を実現したということに対しても、私は満腔の敬意を表する。こうなってみると、一体今後鉄道企業といふものはどのよう革新して、開拓すべき分野があるかということについて非常に明るい見通しがあるのじやないか。こういう観点に立つて、今後日本国有鉄道をどういふうに運営していくか。政府としても、また国鉄としても、一昨年の十一月に出された国鉄基本問題懇談会の第三次七カ年計画というような線で当分はいくのでしょうけれども、もつと長期的な交通政策の面からどういふうに持つていらいいとお考えであるか。これは運輸大臣並びに国鉄総裁に聞かなければならぬ。運輸大臣にあとで聞きますが、国鉄総裁いかがお考えですか。

○石田説明員 国鉄は新幹線といふもので相当に

面目は新たになつたであります。しかし、今後一体どういふうに持つていらいいとお考えですか。これは決して研究を怠つておるわけではありませんが、それよりも現在われわれが解決しなければならぬといふものは、そういう積極的な面より、通勤通学のあの交通地獄をどうするかといふ問題、さらに幹線の過密ダイヤをどうするかといふ問題、そその間に處して輸送の安全をどうするかといふ問題、そその間に安心してお乗り願えるようにしたい。こういふことに実は頭を集中しておるのであります。今後の十カ年、あるいはそれ以後の国鉄をどうするかということに対しては、実はまだ余裕がない。現在直面しておる、つまり火の粉といふものを払うにはどうしたらいいか、こういふことがわかれわれの問題でありますので、ひとつその問題の解決のめどがつきましたら、さらにまた新

しいものを考える。こりうことだいたいと

思います。

○竹谷委員 国鉄の总裁としては、当面国鉄運営上のいろいろな前の問題を解決しなければならない、これは当然だろうと思います。むしろこの

明

問題は国の交通政策一般の重要な陸上交通部門として、国策として考えなければならぬ点であるが、

一体この長期七カ年計画のほかに、もつと長期の展望に立つた国鉄の基本政策があつたならば

御披露願いたい。これは政府のほうです。

○原山政府委員 交通全般の政策につきましては、昨日もお話をございましたように、交通基本問題調査会といふものがございまして、その答申も

すでに出ておりますが、海運とトラックとの関係、あるいは大都市

交通の解消の問題、あるいは交通安全の問題、こ

れぞれ守りつつ、公正競争が行なわれていくよ

うな方向に持つていきたいと考えておる次第であ

ります。

○竹谷委員 結局、いま國鉄部長のお話では、私

の質問するより、長期の展望に立つた運輸政策

はまだ確立しておらぬようであります。

それでは当面の問題として、この七カ年計画の

中には山陽新幹線、岡山までの分を考慮している

ようございますが、その先、あるいは東北新幹

線といふものについては、国鉄としては研

究調査をしているのかどうか、これをどうしよう

うかといふ問題があるのか、あるいは政府のほうは

どうか、お尋ねしたい。すなはち山陽新幹線のそ

の先の山口なり、あるいは鹿児島へ行く線及び東

北、そして北海道へ行く線、北海道について青

函鉄道トンネル、これは調査線に入つておると思

います。が、調査をなさつておると思う。そういう

をして何といつても東京→札幌間一昼夜もかかる

ようじや全く日本国土全体の開発、また日本のど

こに住んでおつても所得が高く、文化に恵まれた

國民の生活を保障するようなことはできない。そ

ういう面からもこれは非常に重要な問題であると

思いますが、そういう九州なり東北なり北海道に

お對して、新幹線をどうするといういふ構想

を持つておられるかどうか、お尋ねしたい。

○遠藤説明員 新関門トンネルは広軌が通れるよ

うにいたします。

○竹谷委員 国鉄はニューヨークに事務所を持つておると聞いておる。したがつて、アメリカにお

ける交通事情等を御調査になつており、昨年の九

月三十日と記憶しますが、アメリカ合衆國の議会

を通つて、高速度陸上交通研究開発法ができてお

る。しかもその法律の中には、向こうの予算でい

えば昭和四十年度から四十二年度になるが、すな

わち昨年の七月から始まる年度において、三ヵ年

間に九千万ドルの研究開発費を支出して、そして

研究開発の権限を商務長官——向こうは運輸大臣

がないようありますとして、商務長官に委任をした、

こういう法律ができておるはずだ。これはボスト

ンを出発してニューヨーク経由ワシントンまでの

六百五十キロの、すなはちアメリカにおける北東

回廊地帯の人口稠密な、交通がほとんど麻痺状態

にあるこの地帯を六百五十キロ、三時間くらいで

走れる高速度陸上交通機関をつくろうといふ問題

の研究開発法であるようあります。これについ

て国鉄は相当の調査をしているはずであり、この

研究開発を委託されたマサチューセッツ・インス

チチユート・テクノロジーというそうですが、マ

サチユーチューブ工科大学の人たちが東海道新幹線

を去年あたり視察に来たようあります。これは

陸上にパイプを設けてその中を走らせるか、それ

ともトンネルにするか、まだ未決定であるが、ト

ンネルにする方向の意見が強まつておる、こうい

うことでござります。アメリカのように地域広大

なところでさえも、地下を使つて高速度の汽車を

走らせなければならぬ。汽車というよりも車両を

走らせなければならないといふのは、時代の進展

に伴つて当然であらうかと思うのです。日本によ

うに、世界じゅうどこにも例のないような細長い

国、しかも狭い、そして人口が膨大である、こ

ういう国では、遠距離の、現在では不便で役に立た

ない地帯を役に立たせる、そするためには大量

の高速度交通機関が必要であつて、機関速くても

飛行機じや役に立たない。こういう觀点から、国

鉄はすばらしい高速度の交通機関、それも地下を開発してトンネルで結ぶ必要があるのではないか、こう私は考えます。いま東京から青森まで地下を直線で貫けば六百キロそこそこであろうと思う。したがって、時速六百キロの交通機関ができるば、一時間で青森から東京へ来られる。そうすると、青森県という僻遠の一 東京の半分が三分の二しか県民の所得がないと思います。そういう地帯が一時間で東京から行けるということになれば、青森県が埼玉県か千葉県に転居してきたといふことになる。それによって狭い国土がいまの増倍にも使える、こういうことになるのじゃないかと思う。その一部の夢を果たしたものとして、私は東海道新幹線に最大の敬意を表する者であるが、しかし、いまのスピードでは間に合わない。ぜひ五、六百キロのスピードで、青森は一時間、大阪も一時間、下関は一時間半くらい、札幌や九州でも二、三時間で行けるということになれば、日本はまんまるい領土を持っているということになつて、日本の領土といふものは実質的に五倍にも十倍にもふえるということになる。政府は、二十世紀のビジョンという、何か論文か作文かを縣賀募集しているが、これはたいへん、いことだと私は思います。学者等の言うところによれば、二十一世紀になれば世界には大都会ができるであろう、何千人、何万人といふ人が地球から往来をする、そういうふうに宇宙開発は進む。いまわれわれ日本人は、ことに台風というものの苦しめられておりますが、これなどは臭化銀粒によつて目つぶしを食わして台風を消滅させる、あるいは太平洋に右旋回をさせる。長雨は雲を吹き飛ばして、あたたかい太陽の光線とさんざんたる光を地球上に与えて大農作。また電子脳が開発されて、現在人類が考へているような、あるいは働いているそらした仕事は全部やれることになろう、こういろいろあります。こういうときには日本はおそらく一億五千万から二億の大人口をかかえることになりますが、あれらうと思ふ。それに対しても、月に五十万万なる百万なりの収入を保証するような、高い生活が

できるような日本をつくることも考えておかなければならぬ。そういうときに、遺憾ながらわれわれの国土は非常に狭くて、天然資源も貧弱、しかかもそれが非常に細長くて使いにくい、土地がない、こういうのであります。こうなるとどうしても地下開発をやり、そして高速度交通機関でこれを連絡するということが、日本の国土を広げ、利用価値を高め、そして現在の住宅難の解消というような問題、交通緩和あるいは公害の防止という、国民の生活の上においても大きなプラスがあるのではないか、こう思いますが、こうした長期展望に立った交通運輸政策を抜本的に政府は考える必要があるのではないか、こう思うのです。これは大臣、遺憾ながら私の話を途中からしか聞かないので、そういう観点から、長期的な根本政策を立てて必要があるのではないか、こう考えますが、ひとつ他の政府委員から、私がいま申したことを見いて御答弁を願いたい。

びニュー・ヘブンの鉄道を利用してしまして、大体百マイルないし百五十マイルといいますから、キロに直しますと百六十キロないし二百四十キロ、いまの国鉄の新幹線程度と思いますが、それに現在の旅客鉄道を改良するにはどうしたらいいかという実験研究。それから三番目に、現在政府機関が収集をしております交通関係に関する統計、データ廊地区の人口の増加により生ずる輸送需要に対処することを目標とし、三年計画の三面作戦を開始することになつておるというふうに、米国の有力新聞は伝えております。私のほうでニューヨーク事務所から得ました情報は以上のとおりであります。

ンガスで御飯をたく時代なんです。だから、山林原野というようなものは、高い生産性はどういっても生まない。ところが東京の銀座では、土地が一坪一千万もある。山の中ではほとんど坪百円もしない。そういう山林原野が日本の九〇%近くを占めている。これを住宅に利用すれば、労働者の家庭といえども、百坪、二百坪の広さの宅地に五十坪くらいの住宅がつくられるわけであります。尾瀬ヶ原の景色のいいところに住宅をつくって、いまの時速五百キロ、六百キロという交通機関によつて毎日非常に通勤ができます。この国経済企画庁の何か村属研究機関の調査によると、東京へ通勤する通勤者の七割は、通勤をして毎日非常に疲労を覚える。頭脳も労働力もともに優秀な、日本民族の非常に優秀な人が東京に一千万人も集まつておりますが、これらの人々の七割が通勤のために非常な疲労を覚える。うちへ帰れば狭いところに家族が重なり合つて休まなければならぬ。こういうことでは日本人の頭脳も労働力も開発をされない。われわれ二十一世紀を迎えるにあたつて、高い所得を獲得するには、歐米人に比べても、それよりも知能指数が二〇%高いといわれる日本人の頭脳を開発する以外に、われわれは豊かな生活をする道はない。その頭脳開発には住宅にある。いまのような豚小屋に重なり合つて住んでいるようでは、とうてい考へが浮かびません。労働者といえども豚小屋にかわるにりつぱな宮殿のような大きな邸宅に住めば、一億何千万といふ日本民族の頭脳からあらゆる知恵の光がもうけている。それを今度は逆に、日本人の知恵の結晶である、頭脳の産物である発明発見を使ってきて、それを使っていろいろな製品をつくって売る。それがまた外国へ売つて、発明発見を高く売り飛ばす。その頭脳を開発し、その頭脳の力によつて日本人は今後高い生活を営む以外に、この狭い細長い、資源の乏しい日本では生きる道がないと考える。そらだとすれば、

この住宅問題の解決、過密都市の解消、そうして全國土を有効に使う。私がこういうことを申し上げると、山の中では雪が降つて不便でどうにもならない、こうおっしゃるかもしれないが、その時代になれば、天候は人間の力によつて自由に改变できますから、あたたかい、空氣のいい、太陽のさるんさんと降るような、スイスの別荘のような住宅から東京へ一、三十分で通勤できるといふことになれば、あらゆる労働者の頭から、世界の人類がつくり得ないような発明発見を生み出すことができる、こう考へるのです。

ころを掘れば、土地買取費も移転費も要らない。それをえはいい。東海道新幹線の三倍からの幅員の自動車やトラックをそのままフェリーポート式に乗せるような、そういう交通機関を走らせればいい。アメリカではジエットもしくはターボプロップ式の動力を用いるというようなことを聞いておりますが、日本の国立にある国鉄技術研究所では、リニアモーターという、電力を使って、しかも架線もパンダグラフも不要らしい、電気がね合ひ力を利用して、三百キロないし五百キロのスピードを出せると言つてゐる。そういう研究を日本の国鉄技術研究所はすでに実験をやつておる。そういうことを利用すれば、ジエット噴射のごときことはせずに電車が通せる。なおまた、水が至るところ不足であります。が、その大きいトンネルの下のほうは水を流して、東京の水不足なんてすぐ解消できる。あらゆる地下埋設物はその中を通すという多目的の大トンネルをつくることが、日本の開発の道だらうと思う。少し駄弁みたいになりますが、そして掘った排土をもつて人工島をつくつて、そこへ東京国際空港をつくればいい。茨城県であるらと千葉県であるらと、あのマツハ三といふような飛行機を飛ばしたら、衝撃波によつてガラスなんかみな破れちゃつてたいへんなことだ

ろうと思う、この間全空一機が落ちたのでも。ああいう大きな騒ぎをしておるのだ。あれが陸上に落ちたらいたいへんなことになった。だから、人工島なら落ちたって魚が死ぬくらいで、魚がうるさがるくらいの話で、国土の狭い日本では、そのような地下トンネルを掘り、その排土をもつて人工島をつくって、そこへ東京新国際空港をつくるといふような構想も持ちながら、日本国土の大改造をやらなければならぬと思う。その先鞭はひとつ国鉄がつけるべきだ。国鉄の五、六百キロのスピード幹線を數多くとともに、そこへ多目的の利用に供す、水あるいは地下埋設物、できれば高圧の電力線も今後の開発によってはその中を通せる。そうすれば、電力会社がいま高い金を出してボーリングをつくって電線を通してあります、これはいろいろな災害にぶつかっておる、こういう心配もなくなる。ひとつこういふ大構想で、政府はせつかく二十一世紀のビジョンの懸賞論文も取つておるくらいだが、そんな懸賞論文を取つただけではだめだ。政府としてのりっぱな日本民族百年の大計を打ち立てるべきではないか。そのヒントを東海道新幹線が与えた。そういう意味で、私は、国鉄の功労を賛揚するとともに、ひとつ運輸省並びに国鉄は指導者になつて、そういう日本民族の頭脳開発に資するような方向に御研究をぜひ願いたいと思うが、運輸大臣、どうお考えですか。また国鉄総裁、どうお考えですか。

○谷竹委員 最後に運輸大臣にお伺いしたいことが一つ残つております。先ほど来國鉄に対する政府の出資、あるいは國鉄が支払っている利子問題、公共負担の問題等をお尋ねしたのであります。昭和四十一年度において、國鉄は日本鐵道建設公團に七十五億円、また帝都高速度交通營團その他地下鉄に十九億円と九十四億円の出資を、貧乏な國鉄から金を支出しなければならぬ。また公共負担を一年に九百億、一千億といふようにしなければならぬ。それが累積していま一兆円の借金ができる。昭和四十一年度の利払いが八百四十四億こういうわけで、九百三十八億円も出資並びに公共負担のためにできた借金の利息を払わなければならぬ。こういう状態であり、また今後の公共負担は四十一年度には一千億をこえる負担をしなければならぬ。こういう現状でござりますので、それを運賃値上げに持つていい。こうしたことなども理屈に合わないので、公共負担は当然政府が持つべきものである。また第三次長期計画三兆円のうち、少なくとも四〇%ぐらいは、公共負担を伴うところの、いわゆる企業として採算のとれない投資だ。そういうものをやらなければならぬ國鉄に対して、この際運賃値上げをせずに、公共負担一千億円、また國鉄から他の公團に対する出資はこの際取りやめる、こういうふうにやれば、そこで一千億以上の金が出てきます。それから減価償却を運賃値上げにあたって引き上げておりますが、これをやめれば、これからまた四、五百億出てくる。そうしますと、あと足りないのは三、四百億なんであります。将来出資をやめて、公共負担を一千億ないし一千百億政府が持つ。それから減価償却を従来どおりにする。これで千六百億か七百億になると思うのです。なお二千億の運賃値上げには三、四百億足らないでございますが、非常に重大な事業でございますが、外航船のためにたくさんの利子補給を現實にやつております。

これは運輸省からの資料によると、外航船組建造費に対する関係において、市中金融機関に対する利子補給が十七億、日本開発銀行融資に対する利子補給が四十六億、そのほかに、海運業の再建整備を含む臨時措置法に基づいて、日本開発銀行が外航船舶の建造融資によるその利子支払いを猶予するため六十九億九千三百萬、約七十億、これを合計いたしますと百数十億の利子補給を一營利会社である海運業者にやつて、日本の海運の助成をやっておる、こういう状況でござりますので、國鉄といふ全國民が朝晩使うところの大切なものが公共負担、こういふものは当然政府がそれのめんどう見ていいんじやないか。ますその責任がある。企業としては成り立たない仕事をやらす。その分を負担してやる。これは当然の措置ではないが。外航船舶の建造に対する援助以上に重要な國民的国家の負担ではないか、こう考えます。それを安易な道でもって國民からその金を取り上げるということは、りっぱな為政者としてなすべからざる措置ではないか、こう考えるのであります。が、國鉄大臣は、この間に処して、たぶん何とか政府の出資、あるいは利子補給、公共負担の分を政府が持つというようなことで、閣議等において大いにがんばつてくださつておると思うが、一体どうしてそれが実現できなかつたのであるか、今後実現すべく最大の努力をするやいなや、従来の経過並びにあなたの御決意を伺いたいと思います。

○右田説明員

○中村(眞)國務大臣 私も、現在持つております日本人の頭脳を動員し、さらに日本にある資源のすべてを動員しまして、そうして悩みの多い生活を一日も早く解消して、樂天地をつくりたいといふ気持ちには全く同感でござりますので、できるだけその方向で努力をしてまいりたいと思いま

○石田説明員 ただいまの御理想は、私はどりつぱなものだと思いますが、われわれはいま火の粉の中に入っていて、いかにしてこれから脱出するか、こういうことが先決問題であります。これとひとつ戦つてこの問題を解決しまして、それから

はこの賃取りやめる。こういうふうにすれば、そこで一千億以上の金が出てきます。それから減価償却を運賃値上げにあたって引き上げておりますが、これをやめれば、これからまた四、五百億出でくる。そうしますと、あと足りないのは三、四百億なんであります。将来出資をやめて、公共負担を一千億ないし一千百億政府が持つ。それから減価償却を従来どおりにする。これで千六百億か七百億になると思うのです。なお二千億の運賃値上げには三、四百億足らないでございますが、御承知のように、いま日本では海運というものは非常に重大な産業でございますが、外航船のためたくさんさんの利子補給を現実にやっております。

○中村(寅)國務大臣　國鐵の經營にあたりまして、運賃値上げに依存しないで國鐵の經營が完全にできて、いくところとは、まさに好ましいことではあると思いますが、現在の國家財政との関連もござりますし、あるいは公共的な企業体としていままで國鐵が歩いてまいりました経緯等から考えましても、現在の段階ではある程度の運賃値上げもやむを得ないという段階に到達いたしております。公共負担を国が持つとか、あるいは出資をやめるといふような御意見もありますが、結局いまやつております出資金は國鐵に關係の深いものでありまして、むしろ國鐵のためにな

るような部面に投資をいたすといふことなどござります。そういう事情でござりますから、現在の段階で出資をしていくと、ということ。これは私は妥当ではないかと考えております。ただ、竹谷委員が仰せられる、金利負担が非常に国鉄の経営に圧迫を加えておる点につきましては、好ましい傾向ではございませんので、できるだけ金利負担等で国鉄の經營を圧迫しないようなどいふことは、非常にといいますか、全力をあげて努力をしてまいつたのであります。現在の日本の財政事情等から考えまして、今回の予算にあらわれております姿が、ぎりぎりの努力の結果と御了解願いたいと思うのであります。しかし、今後の問題といたしましては、いまお話しになりましたこと等の点でいろいろ考えさせられる点も多いのでござりますから、いまの御意見等もくみまして、将来公共負担をもう少し国鉄の負担から軽くしていくとか、あるいは利子の圧迫を少なくしていくとか、そういうことについてはできるだけ努力をしてまいりたいと考えておる次第でございます。

いろいろな何らの処置も講ぜられない、いろいろなことがいろいろと議論されております。したがつて、國としての交通政策といふものは、いかにして問題點を解決すべきか、こうしたことについてまず大臣のお考えといふものを開かしてもらいたいと思うのであります。

○中村(寅)國務大臣 現在日本の交通事情といふものは、交通需要の伸び方が非常な急速度でございまして、これに対しまして、交通施設といふものの持つております能力は、非常にその間に差がある。これが私は一つの大きな問題點であると思うのでございます。これは陸上、それから空もやはり同じでございますが、そういう点を考えまして、現在の日本の交通設備のすべての持つております能力といふものをやはり土台にいたしまして、國民のその企業に対する需要を満たしていくような方向で、整備といいますか、整理していくべきである。かように考えておるわけであります。その一つのあらわれとして、空の問題もやはり日本が国際的な路線を開拓いたしました。そういう現実に合うような一つの航空企業の体制をやはり整えていかなければならぬ。それから陸上におきましては、國鉄が國民の交通輸送の中では大きな柱でござりますが、これと同時に私鉄といふものと組み合わせて、あるいは自動車道を組み合せながら、現在の交通需要に対応するかえをつくつていくべきである。海運にいたしましても、これは日本国民が要求する海運の輸送需要だけではなく、やはり外國貿易等によるいわゆる外貨の獲得というよくな一つの別な使命等もござりますので、そういうものまで含めて日本の海運政策といふものは考慮されていくべきではないか、そういうふうなことを総合しながら、運輸行政をやつておるようなことをお聞かせください。

○肥田委員 一口に簡単に大臣は言われました

て議論されておるのです。ですから、この公共性があるがゆえに、すべて交通問題に觸する限りは運輸大臣の認可という措置がとられておる。決して運輸大臣の手を離れて一つもやれることはない。しかもそれに公共性が課せられておる。この公共性が課せられておるにもかかわらず、公共性だけを謀して、この責任だけを負わして、そうして國が公共性というその重大な責任を果たさせるところの措置を講じることが欠けているのじゃないか。これが今日の交通政策に対する問題点になつておると私は思うのです。ですから簡単に問題点を一つにしぼって、およそ公共性を課せるところの交通企業に対して、大臣は現在のままで、いままでどおりでよいと思っておられるのか、何か新しい計画というものがおありなのか、これだけでも聞かしてもらいたいと思うのであります。

○中村(寅)國務大臣 交通機関の公共性といふのはいま仰せられたとおりでございますが、特に公共性の強い性格を持つて国民に奉仕しておるのは國鉄だと私は思いますが、私鉄あるいはその他の交通機関に至りましても、やはり公共性を忘れてはいけません。國鉄はもちろん、私鉄あるいは海運等に至りましたも、十分公共に奉仕していくという精神を忘れないよう運輸行政をやっておるつもりでございます。

○肥田委員 大臣のお答えと私の聞いておることとは少しだれ違うのです。私は、公共性といふのは國が課した任務だ、こう思つておるのでありますから、公共性を果たさせるということは、國鉄だけを求めるという大臣のお考え方では、私は本末を転倒しておると思うのです。そういうことを私はお聞きしたのです。ですから、公共性といふものが課せられる以上は、公共性が果たせるようなしむけ方、仕打ち、助成、こういふものを發揮し得る、こう私は考えるから、特にこの点だけは

にしづつて大臣のお考えを再度聞きたいと思いま  
す。

○深草政府委員 ただいまの御質問は、公共性を  
企業に義務づけをしておって、それを担保してやる  
のは国の責任ではないかという御質問だらうと思  
いますが、それぞれ各企業認可制になつております  
が、認可制の場合に、企業に対する担保の一つ  
としましては、認可に基いて需給の均衡といふこ  
とを考えて認可をしておる。たとえばバスにしま  
しても、あるいは私鉄にしましても、同じ路線を  
需要がないのにやたらに免許をする、こういった  
ことのないよう、ということは、裏を返します  
と、その企業が安心して経営がやつていけるとい  
うことを担保しておる一つの証左だと思います。  
それからもう一つは、運賃の問題でござりますが、  
運賃決定の原則はそれぞれ各事業法にきめられて  
おりまして、いろいろな原価が上がつた場合には  
運賃を上げるといふような意味での担保もいたし  
ておる。つまりこれは財政的な面での担保だらう  
と思います。それから最終的な問題といたしまし  
ては、運賃を上げてもペイしない。たとえば中小  
施設とか離島航路の船とか、こういった問題につ  
きましては、運賃を上げてもそういうた公其性を  
担保しなければならぬ。運賃はもう上げる限度に  
きておる、こういった場合には、国の補助といた  
ことで経営を存続させていく、こういういろいろ  
な段階があるわけでございまして、認可にあたつ  
ての需給の均衡の考慮、あるいは経営を保護する  
ための運賃の値上げの認可、あるいは最悪の場合  
の国の補助、こういったいろいろな段階を絶て担  
保しておるというふうに思います。

れたように、企業保護という措置を講ぜられておるのは、この企業保護も、別に企業を成長させようなどそういう保護をするのではなくて、競争相手を押えて、そうして乱立させないようにという、きわめて簡単な、単純な方法をとつておられることはよく知っております。だけれども、それとも私の言うところの国が公共性を求めて、そうして公共性を果たさせるというこの本質問題とは、だいぶこれは違うのです。これはどうでしよう、大臣。私の質問が要領を得ないで悪いようでしたら、もっとこまかくお聞きしたいと思うのですが、私の言っていることがわかりませんか。

○中村(寅) 国務大臣 現在の交通企業は、御承知のように国営でやっておるのではございません。民営を中心でやっております。国鉄は公共企業体というような形でやっておりますので、その企業の性格に応じまして、国はできるだけのやはり協力といいますか、援助をしておるようなわけでございます。国鉄に対しましては、國もできるだけの援助の道は講じておるのであります。が、民営の企業に対しましては、これはいま政府委員の言いましたよな面で、いろいろ配慮はいたしておりますが、直接これに補助をするというよなことは、これにもやはり限界がございまして、地方開発等の観点から非常に不便な、採算はとれないけれども必要であるというよな場合には、直接補助等の政策をとりますけれども、やはり民営には民営の性格がございますので、これに国が援助するという点についてはおのずから限界がある、かようになります。

○肥田委員 失礼な言ひ分ですが、私は実はさつくばらんに言つて、もつと大きなことを聞いておるので。ですから、そういう意味では答えはまことに小さくて、どうも歯車が合いません。しかしこれはそういうふうにうまく答弁をせられるど、これだけで時間をとつてもいけません。

そこで、そういうことなら、もう一度こちらへ向いてもらつて返事を聞かしてもらひ意味で、今日いろいろな交通上の問題がたくさん起つてお

地域において、たとえば一つの例をもつて見ておける問題、公営事業であるところの市電だとか市バスだとか地下鉄だとかの問題、それから私営のバス、いろいろところでいろいろな問題が出てきておる。ですから、これは、そういう関係を調整するところの交通基法的のものを整備しなかつたまゝ、どうにもならぬ状態が起つてくるのではないか。こういうことを常々考えておるので、専門家であるところの運輸省当局では、当然そういうことについて検討が進められておるだろうということでお聞きしたわけです。これはいまわれわれは皆さん方にすぐこのことをどうこうと言ひわけではありませんが、少なくとも省の方針としてそういうものを見計られるようにならんでおきたいと思うのであります。

スピードを競おうということになつてしまりますと、列車というものの感覚が変わってしまう。私は、やはり国鉄のあり方といふものについては、この点がおのずから制限が加わつてくるのじやないか、こういう気もするのです。スピードといふことを一つの例にとつてみてもそういう問題がありますから、いろんな検討をこの際しておかれが必要があるのだらうということを考えるわけです。

それでは、事のついでに一つ。国鉄のほうで現在持つておられるところの第三次長期計画、三兆円をつぎ込もう、こういう計画を立てられました。これは国鉄基本問題懇談会その他のいろんなサゼスチョンもあつたようあります。しかし、国鉄が今日この運賃値上げをするにあたつての前提とされる条件の中には、幾通りか含まれておるので、その運賃の内容を検討する前に、まず、国鉄は長期計画、いわゆる七ヵ年計画といふもののみをいま考えておられるのか、あるいはもつとそれから先のことを考えておられるのか、いわゆる国鉄のビジョン、これをひとつ聞かしてもらいたいと思います。

○磯崎説明員　国鉄のビジョンと申しますが、やはり私どもこういう仕事をしておりますので、夢を持つていてることは事実でございます。しかしながら、まだとてもこういう席上でお話をするとどうの夢ではございませんので、とりあえず私どもといたしましては、昭和四十六年度までの一つのコンクリートのもの、さらにできれば昭和五十年度時点まで、ちょうど十年先の一つの大体の構想を持つております。それから先は、先ほど先生のおっしゃったように、スピードの問題もありますし、また人口の集中化、分散化といふ問題もありますし、また日本の産業構造もいろいろ変わってくることがありますので、いま私どもといたしまして具体的な計画を持っておりますのは、昭和四十六年度まで、さらに昭和五十年度までは、これをどういう形で引き延ばしていくかという意味

の、一つのごくラフな計画を持つております。これは、そのために幾ら金がかかるか、あるいはどういうふうなことになるかといふ、具体的な内容の検討は五十年度まではできておりませんが、四十六年度までを一つの境とし、それから一応五十年度、それから先は先ほど申しましたとおり、もつといろんな要素を考え合わせた上で研究をしてみたい。こういうふうに考えております。

○肥田委員 当面十年間の考え方、こういうふうにおっしゃっているのですが、この十年間の考え方の中には、これはいろいろあると思います。副総裁、実はこれは確かに唐突な質問ですが、十年間と申しますと非常に長い年月です。そこで、一般の臨時国会で、ああいう形で、とにかく日韓の関係がこれからうまくいくのだ、こういうふうにおっしゃっておられます。したがって、あなたのはうで、あるいは国鉄だけではなくて、運輸省でもどういう計画を持っておられるかといふことを聞きたいのです。計画という問題よりも、單純に表現いたしますと、空路はともかくとして、韓国それから日本、この間の、両国間の旅客といふものをどういうふうに考えておられるのでしようか。これは事のついですから、運輸省と国鉄と両方から聞かしてもらつたらいいと思うのです。たとえば、いまでは、かつて日本の鉄道が朝鮮、満州までいったようなことはございませんから、かつてあつたような閨金連絡船といふようなものの復活はなかろうと思う。しかし相当の輸送量といふものは確保しておかなければならぬと思う。そういうものについては民營でやらずのかどうかといふこと、これは海運局長がきょうは見えていないでしようが、運輸省でひとつ。それから国鉄としては、そうは言ふものの、民營にまかせられないぞ、やはり青函連絡は地下トンネルも掘らうといふようなことだから、ここはやはり国鉄の領分だ。領分ということが誤解があれば、こういうことは国鉄がやってやらなければだめだろう、こういふうに考えておられるかどうか、これをひとつ聞いておきたいと思います。

○深草政府委員 韓国との間の交通でござりますが、現在航空によります交通が民間ベースで行なわれておりますが、日韓協定ができましたので、いま以後それを政局協定に移すということで、いまを決定したから、上げないということだけで抑えられたのか。今日私が事情は少しも変わっていないと思つてあります。この変わつていない事情の中で、ことしになつて公共料金が一去年とつきましては、私も法律的にはつきりわかりませんが、現在博多から釜山までの民間の航路がございます。それを国営でやるかどうかというようなことは、ただいまのところ運輸省としては考えておりません。

○磯崎説明員 私のほうも、いわゆる閨金連絡あるいはその他の韓国との連絡を国鉄が現在の力でやれるとも実は思つておりませんし、もつと国鉄としては純国内輸送に全力を注ぐべきだ、こういふ考え方を持つております。ただ國の御方針その他もいろいろあるかと思いますが、現時点におけるわれわれといたしましては、われわれの力から申しましても、国内輸送に全力を注ぎたい、こういふように考えております。

○肥田委員 それでは企画庁長官にお伺いいたしましたことが二、三点あります。が、国鉄運賃の問題を質問する前にお伺いいたしたいことがござります。

最近公共料金の問題について、これが調整と申しますか、検討は主として経済企画庁で行なわれておるわけであります。これについてどうこうといふことじやないのであります。そこで今度の国鉄の運賃の旅客の三一名値上げについて、結局われわれが考えられるところのものは、三十六年以来四十年まで据え置かれた、したがつて今度二一名の値上げが認められた、こういうふうに考えたのであります。実は去年こういうことを聞きました。もし四十年の四月に国鉄の運賃を値上げしてもらったのならば、これは二六%くらいでよかつたのです——よかつたのですというふうに限定されたかどうかといふことは別にして、大体そらくらいでいけますという話を聞いたことがあるのです。そうすると、去年の秋に申請が出たときから

○藤山国務大臣 楽説のように、公共料金全体について考えてみましても、たとえばストップをする押えた、その押えた意味が今日成り立つておるのはどうか。この点の理解のしかたがどうもわれわれわかりませんので、まずこの点をお伺いしたいと思います。

○肥田委員 先般、私鉄の運賃の値上げの問題のときには、経済企画庁から国民生活局長に来てもらつて、質問に対する答をいたしました。それは、今度の国鉄の三一名の値上げ率が、結局年間増収平年度において千六百五十億あるいは千八百億ということになるのだが、これが物価に及ぼす影響はどうだらうかと聞いたところが、たいしたことはないとおっしゃるのです。それじゃ幾らかことしの二回続けて米が値上げになりました。そして私鉄の運賃、それから国鉄運賃、まだまだ続々と公共料金の値上げといふものが計画されておる。いわゆる計画的に公共料金を値上げして、はたして去年一年押えた、あるいは去年、おとどしに押えた、その後の意味が今日成り立つておるのはどうか。この点の理解のしかたがどうもわれわれわかりませんので、まずこの点をお伺いしたいと思います。

○三四%程度の上昇率は起つてくるだろう、こういうふうに答えた。これはまさに単純な数字の上から出てきたところのいわゆる統計的な計数であります。そんなことではおさまらぬと私は思うのです。御承知のように五年間なら五六年間ストップした。この間にとにかく年間六名ないし八%の間で物価はずつと上昇を続けてきておるのです。公共料金を押えたときでも同じ状態が続いておる。まして公共料金がこういうふうに上がつてきた場合に、どこの基礎数字をもつて〇・三四%だといふうに考えられたのか。これは数字なら出てくるかわかりませんよ。数字はいじるためには物価をつくらねばなりません。これができますが、そういうもののじやおさまらないと私は思うのです。たとえば今日までずっと上昇過程をとつてきた一般物価といふものは、国鉄の運賃が上がつた、私鉄の運賃が上がつた、こういうことになれば必ず便乗値上げを行なうのです。ところが、これがに対して、日本の政府はこれを抑制する能力はどちらんありません。方法がないですから、強権を発動することもできない、こういうことになると私は思うのです。そういうことを考えると、私は以上の値上げをしなければならぬ、あるいは同じよりもろくかとと思います。ですから、私といたしましては、むしろ安易にストップをかけて、そのときの値上げをしなければならぬ、あるいは同じよりもろくかと考へます。そのためには、たとえば公共交通金を抑えるべきじゃない、この考え方と共に共通の対策をとらねばならない、これが決して運賃を値上げしろということを言うわけではありませんが、大臣が言われた、軽々しく公共交通金を抑えるべきじゃない、この考え方と共に共通の対策をとらねばならない、これが決して運賃を値上げしろということを言つたためにはなりますが、五年間据え置いたために三一名も上げるという、この事態の影響といふものはきわめて大きい。これはどういうふうに押えるという計画をお持ちなのか、聞いておきたいと思うのであります。

○藤山国務大臣 消費者物価から割り出してまいります数字は、国鉄で〇・三%，私鉄でもつて〇・〇七%，一応こういうふうに推算されます。これはいわゆる各家庭におきます旅行回数というようなものが統計から出てまいりますので、そういうものの平均に対し料金を掛け合わしたものでありまして、都市、農村それぞれ個々の家庭生活におきます影響といふものは、全体としてこれよりも大きい感じを持つということは、お説のとおりあらうと思ひますが、全国平均にCPIの上で計算してみれば、いま申し上げたような数字が出てくるわけでござります。

そこで、やはり運賃を四年も五年も据え置いて、そしていまのお話の、たとえば大幅に上げるよりも、ある場合には小幅にときどき実情に応じてやつたほうがいいのではないか、こういうふうな含みもおありのように聞こえるのですが、一ぺん運賃を改定しますと、少なくも四、五年はなるべくならばその状態であることが私は望ましいと思います。郵便料金の問題など扱つてみますと、十四年は据え置かれているのであります。相当長期にわたつておりますが、今日はそれが財政上とうてい計算が伴わない、赤字になつておるので上げなくてはならないということではありますが、長ければ長いほどといふわけじやないと、思ひます。しかし、やはりそういう値上げをいたしまして、できるだけやつた期間の中に一、私は、やはり国鉄側におきましても、経営問題について十分冗費を節約する、合理化をする、あるいは経営そのものについて考えていく、またわれわれ政府においてもいわゆる国鉄の公其性という問題について一べん考えてみなければならぬものが、あるのじやないかと思います。はたしてそういうことがどの程度にいまの財政事情なりその他でもつて適用されるかは別としまして、基本的にはそういう問題をやはり物価問題の一つとして考えいかなければならぬ。ということは、私は、こういうことを機会に、一つの視点としてわれわれも一つ考ええてみると、ということは必要なことだと考

えております。そして四年置いてもそぞ大幅な上昇ができないで済むように、国鉄自体も合理化——石田繪裁は非常に熱心にやつておられますから、これ以上余地があるかどうかという問題について、われわれもなかなか言えないところでもござります。しかし、経営自体についていえば、私も今度初めて国鉄にいろいろな話を伺つたのですが、日本の鉄道は旅客が六〇%で貨物が四〇%、自動車が非常に多いから、したがつて自動車に取られて、なかなか国鉄の貨物が十分でない、少ない、こういうことですが、外国とすればその逆になつておるような傾向もございます。こういふ点もやはりどうしたら外国はそういう事情であるのか、日本はそういう事情であるのか、單に自動車ができてそのほうが便利だ、安いんだという観点だけならば、外国でも同じ傾向が起こりはしないかと思ひます。だから、そういう点も私は経営全体として、合理化が進むとか進まないとかを別にして、考えてみる必要があると思うし、また公共性の問題についても相当われわれとしては考えていかなければならぬ問題があると思う。それがどの程度に、それは公共性を見てやれるかやれないかといふ問題は、財政その他の問題もありますから当面すぐに決定しかねるにしても、どういふものがあるのかといふことをやつぱり考えて、長期にわたりて国鉄の運賃といふものはどうあるべきかと、いう考え方をこの際すべきではないかといふのが、私が国鉄の運賃問題を取り扱つてみまして感じておるところでございます。当面は、何と申しても赤字が出ておりますし、やらなければならぬ仕事が非常に多いのでありますから、これをそのまま放置して、そういう問題が解決するまでストップしておくといふのは、あまりにも国鉄の経理と、いうものは私は窮屈であつて、過密ダイヤを解消するとか、あるいはそういう問題にすぐ手をつけないでござるを得ないのじやないか、こう考えております。

○肥田委員 何ですか、そうすると、いろいろとお考があるようですが、今度の三一%の値上げについては、三十六年の四月に運賃値上げをいたしましたね。それでの後三年くらいたったときに、かりに上げておったとすると、今度のようないま三一%というものは要りませんね。それはそういうふうに考えてよろしいのですか。

○藤山国務大臣 この前上げて、それからそのあと小刻みに上げたら、今度ほど要らないのじゃないか、それは現状からいえばおそらく言えると思います。何といいますか、小刻みで補給していくことになりますから、それはそういうことが言えるだろうと私は思います。ペーセンテージその他は現実に当たってみませんとわかりませんから申し上げかねますけれども、大きづばな考え方としてそういうことは言えるのじやないか。那是あります。

○肥田委員 私は数字ははつきり記憶しております。三十六年は一三%でしたかね。何か端数がついていましたが、これは三十二年から一物価の上昇率もそのときはだいぶぶつかつたですね。三十二年に上げて、三、四、五、六と四年目に一三・何%上げたのです。それから三十六年に上げまして、そして三十六年から今度は七八、九、四十年、それでことしのいまの状態です。これで三一%。そうすると、前期の値上げをした期間にはこれは四年で一三%だ。ところがそれ以後の五年間には、今度は三一%上げることになつておる。結局このやり方が私は考えられるべき性質のものじやないだらうかと思うのです。三一%といふような高率のアップを一举にやらなければならぬということは、これは私は言うまでもなく、ただ単に政策的に何らの方法を講ずることなく運賃を押えておつた、このことに尽きると思うのです。ですから途中に何かやっておれば三一%も上げなくて済む。けれども途中に何もやっていないものですから、政府が直接国鉄に対する助成策といふものを積極的にやらないものだから、五年間据え置いたそのお返しに、三一%の値上げをしよう、こうしたことになる。國民にとつては私は

迷惑しきくだと思うのです。こういふ理論が出ておるなら、一挙に高額な運賃の値上げをしなくても済むじゃないか、こういふことである。私はこれが問題点だと思うのです。

実は、私もいまこまかい資料がほしくて探しておりましたが、どうしても手に入りません。ところがこういうことがちょっと書かれておりました。去年の五月ごろですか、E.C.の副委員長のマルジョランといふ人が歐州のインフレといふことについて報告書を出しています。その中に、ちょうどこれは企画府長官のおっしゃったと同じような中身なんですが、この公共料金といふものを抑制することは決してインフレの抑制にはならない。こういう結論のようです。ですから、公共料金といふものは、やはりなしくすしに必要なら上げていくといふことが正しいのであって、政策的に公共料金を無理に押えて、そしてこれを解き放したときの影響といふものを考へると、決してインフレの抑制策にはならない、こういう結論になつておるのであります。ですから、私は、政府としては運賃の値上げをするという問題とは別個に、こういう問題について考えられなければ、私は、とどのつまりはいつの場合でも国民にしわ寄せがくる、ですからこれはもうたいへんなことだと思うのです。

それからもう一つ、この国鉄は何か転換策があるようだ大臣もおっしゃつた。先ほどの問題は、これは経済企画庁、それから政府全体として考えていただくべき問題だ。あの問題は、これまた大臣がおっしゃつたから、藤山さんの意向といふことでお聞きしたので、さらにその意向といふものをもうちょっと聞きたいのですが、どういうことでしょうか。たとえば国鉄といふものは、公共料金といふ関係で、確かに運賃四原則といふもので抑えられているが、幅がきわめて狭い。けれども、一方私企業であるところの民営鉄道の場合には、特に顕著なのは、いわゆる並行路線とか、都市周辺だと、こういふところにおいては、国鉄との運賃調整といふものがなくしては、運賃

というものはきめられない。いわば国鉄と同じ公共性を課せられておるとことになるのですね。これは赤字になるのがあたりません。そう簡単に鉄道といふのはもうからなくなりましたから、そこで逃げる。赤字を埋める手段として、いろいろな傍系企業といいますか、兼業に手を出しますようになってきます。それで穴埋めをしておるのが現状ということは、これはだれの書いておる資料を見ても同じであります。たとえば西武鉄道あたりはばく大な鉄道の赤字を兼業で補つておる。そうして配当しておるのです。国鉄も、将来の国鉄に対する助成策といふものが不十分な場合には、そういう方向へ転換せざるを得ないのじやないかというような気がするのですが、それはどうなんでしょう。

○藤山國務大臣 いま後段のお話のような仕事を国鉄がやるということは、私は国鉄自身の性格からいって必ずしも適当だとは思いません。しかし、同時に、そういう立場に立つて、いえ、私は先ほどもちょっと触れましたけれども、国鉄の公共性といふものと独立採算制といふものはどういうふうに調節されるかという問題は、もう一ぺん考えなければならぬ。独立採算制だからすべて国鉄でまかなえ、そして公共的なものに対する負担も国鉄に全部押しつけるのがいいのか悪いのか、これは私は重要な問題だと思います。外国の例を見ましても、たとえば今日学童割引といふものは九割もしておる。外国の鉄道では、フランスあたりでは政府が負担しておる。また、たとえば引き合わないところの山間地帯に対して、開発のための線を敷く。当然当分はもうからないにきまつております。そういうものに対しては、その建設費に對して何らかの援助をするという問題も、国鉄が独立採算制の間にあってその公共性をどうしていくかという問題を、国鉄自身の經營内容の合理化と合わせて、もう一ぺん真剣にわれわれも考えてみなければならぬのじやないか、私はそら申し上げておるのでござります。

○古川委員長 この際、暫時休憩いたします。  
午後二時四分休憩

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕